

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

N.º 8687

Suscripcion en Córdoba... Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba... Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

JUEVES 4 DE SETIEMBRE DE 1879.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXX

## REVISTA

AGRICOLA Y COMERCIAL.

Estreño. — Estados Unidos. —  
Habiéndose observado en algunas provincias de España mas ó menos embozadas tendencias a disminuir las probabilidades de la cosecha norteamericana, con el mal disimulado fin de promover y sostener alzas inmotivadas, fieles nosotros al constante propósito de colocar la situacion agricola en su verdad, debemos imparcialmente repetir, aun á riesgo de parecer pesados, que la produccion cereal de los Estados Unidos en el año pendiente, excederá á la de todos los conocidos y bastará para sostener una exportacion suficiente y capaz de llenar todos los vacios de Europa, con muchas sobras, en todos los países que hayan tenido la cosecha deficiente. Fúndase este ya seguro resultado de la cosecha pendiente, no tanto en producto relativo de hectólitros por hectárea, como en el sobreesceso de tierras sembradas, mas que suficiente para exceder en mucho al rendimiento de cada año de por sí, durante el último decenio. Excusamos aducir cifras comprobantes, por razon de las muchas que tenemos semanalmente trasmitidas, y por las mas fundamentales, que esperamos, cuando llegue á publicarse, como es de costumbre anual, la estadística oficial de la cosecha en conjunto, despues de terminada. Hasta ahora la siega, ya general en aquel inmenso territorio, da un rendimiento en gavillas, mejor ó ménos bueno, pero sin nada de malo en punto alguno. Sobre mas que mediana se calcula la cosecha en todas partes; y el probable sobrante de trigo para la exportacion, se estima por lo bajo, en 55 á 61 millones de hectólitros (100 y pico á 109 y pico millones de fanegas.) A menos de la mitad ha llegado hasta ahora, la del año comercial que toca á su término. Para esperar los dias, cada vez mas próximos, de echar mano á la negociacion de trigos nuevos, hay de los viejos en todos los puertos y puntos adyacentes, las siguientes existencias disponibles para el inmediato embarque: Trigo, 15.187.000 bushels (10.423.420 fanegas); Maiz, 11.437.289 bushels (7 millones 548.611 fanegas). Estas cifras excluyen toda posibilidad de falta, y aun de escasez, en ningun caso. Así se piensa en Francia y en Inglaterra, que son países verdaderamente apurados; y no hay motivo para pensar de otro modo en España, aunque algunas fuentes de produccion estén tan agotadas como se dice. — En los puertos del Atlántico, es normal el equilibrio entre la entrada del interior y la salida para Europa, con precios sosteni-

dos. Sobre esta base giran igualmente las contratas á entregar en fechas más ó ménos largas, que se cerraron muy altas, y ahora las pólizas sólo pueden negociarse con quebranto. — En San Francisco de California (Pacífico), andan muy efecidos los mejores trigos á 47 1/2 schellines las 500 libras inglesas, puestos en cualquiera puerto del Reino Unido, y pagados gastos, flete y seguro.

Faltan noticias de Rusia.  
Rumania. — Salvada la cosecha de trigo en cantidad y calidad: perdida en ambos conceptos la de maiz, que es un gran recurso agricola en todo el país danubiano. Terminada la siega de ambos granos: adelantada la trilla del trigo. Esperanzas de gran exportacion para el Occidente, que no tardará en iniciarse. Precios firmes y con pretensiones de alza, por efecto de las voces que corren sobre las necesidades de Inglaterra y Francia.

Hungria. — Chaparrones en algunos distritos; pero, en lo general, tiempo muy seco y demasiado caluroso, en proporcion al clima. Los maizales, muertos de sed, se dan por definitivamente perdidos, en su mayor parte. Terminada la siega del trigo, y al terminar la trilla del mismo, resulta tal cual el rendimiento relativo de las comarcas que lo han dado: pero como son tantas las arruinadas por las inundaciones, no puede considerarse absolutamente ventajoso el conjunto de la cosecha húngara. — Tampoco se espera gran cosa de los viñedos, que constituye otro ramo importante de exportacion y de riqueza. — Volviendo á los cereales, las faltas podrán ejercer mas adelante su natural influencia; pero hasta ahora no han dejado de presentarse los trigos necesarios para alimentar las grandes harineras de Budapest y otras poblaciones. Últimas ventas de trigo con dicha aplicacion, 60000 quintales métricos, contra 80 y hasta 100000 quintales que era la venta semanal de costumbre. En la exportacion de harinas, que es la base comercial del país, hay cierta calma expectante entre los extractores, que están á ver venir, como decíase suele, y rechazan por demasiado altos á su parecer, los precios vigentes, que son como sigue: Por 100 kilogramos con sacco, puestos á pié de wagon por cuenta del vendedor: núm. 0, á 41,05 francos; núm. 1, á 49,75; núm. 2, á 48,40; núm. 3, á 46,65; núm. 4, á 44,85.

Inglaterra. — Respecto á la situacion agricola del Reino Unido, creemos lo mejor atenarnos á nuestra costumbre de conceder la palabra al *Mark Lane Express* de Londres, órgano el mas autorizado de la agricultura, dentro y fuera de la Gran Bretaña. «El

tiempo (dice) que tan diametralmente opuesto á los intereses del cultivo se mostró por muchos meses, llegó á enmendarse del todo, con buen sol y calor provechoso. Pero á lo mejor se reprodujeron las lluvias con tal abundancia, que se ha hablado nuevamente de encharcamientos y los consiguientes perjuicios. Por fortuna fué momentáneo el tiempo lluvioso, y muy en breve se repuso la bonanza. Es indudable que los dias ú horas de sol influyeron maravillosamente sobre las plantas cereales, que van tomando el correspondiente matiz dorado, que se hizo esperar con exceso. Pero hay en los trigos, muchas pérdidas irreparables que, en cantidad y calidad, se sobreponen á los beneficios posteriores. En cualquiera campo de trigo, que se examine, se encuentran las plantas como extenuadas, y se nota que sus aptitudes para producir grano fueron reducidas al *minimum*, desde las primeras evoluciones de su existencia. Son por lo general las espigas, no solo cortas y en cierto modo encogidas, sino tambien huecas algunas en su base, y en su vértice otras. Seria necesario el *maximum* de calor posible en un estío inglés, para rectificar mas ó menos el rendimiento del trigo en este año, que ya debe juzgarse indudablemente abocado á un *deficit* sin remedio. — Sobre este mismo particular, dice el *Farmer*, tambien de Londres: «Las buenas tierras del Mediodía y del radio de esta capital han tomado el color que es debido, y los labradores se disponen á iniciar el corte cuanto antes. Se comenzará por la cebada, que se ha desarrollado de golpe, con las últimas influencias atmosféricas; pero será muy pobre su rendimiento. En cuanto al trigo, los dias de sol podrán haber mejorado su calidad, sin elevar su cantidad á la de un año mediano.»

Francia. — Nuevas lluvias entorpecieron últimamente la siega y la trilla, sin interrumpir del todo ninguna de estas dos operaciones que, á pesar del contratiempo, pasaron adelante. A medida que estas faenas finales van produciendo su efecto, resultan realizadas en gran parte las decepciones que se presintieron. Dejemos hablar á las autoridades que ven las cosas de cerca. «El rendimiento (dice *L'Echo Agricole* de Paris,) en los distritos que tienen hecha su recoleccion, es muy endeble y apenas alcanza una corta medianía (*petite moyenne*). En la calidad, que tanto se había ponderado, será preciso rectificar muchas de las provisiones que se anticiparon. Según los mas recientes avisos, la calidad de los trigos resulta

muy varia; y aunque, en el conjunto, prevalece lo bueno, hay gran parte que no pasa de demasiado mediana. Según el mismo colega parisiense, es todavia desconocido el resultado de las vastas regiones N. y NO; pero á juzgar por las noticias anteriores, no debe esperarse que compensen las faltas de otras zonas. No hay, pues, buen año de trigo en Francia. De cebada y avena, por el contrario, se cuenta con rendimiento tal cual aventajado, y con casi seguridad de extraccion para Alemania, donde se han perdido las cosechas de estos dos granos. Están comprometidos los maices, y no van mal las patatas. — En los mercados rurales del interior, crecen las ofertas de trigos indigenas con amago de quebranto en el precio.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Correspondencia* y demás periódicos de Madrid copiamos las noticias siguientes:

—Dice el *Liberal*:

«Los periódicos ministeriales demuestran singular empeño en sacar á plaza los nombres de respetables generales atribuyéndoles el propósito de asistir á reuniones de demócratas que unas veces se han de celebrar en Londres, otras en Paris, ya en algun pueblo del interior de Francia, ya en la frontera francesa.»

Con este motivo oimos censurar anoche á varios individuos de los partidos liberales, la conducta de los periódicos que con tanta facilidad se hacen eco de rumores que pueden perjudicar á los interesados, quienes, según nuestros informes, leen con asombro las noticias á que nos referimos. — Leemos en un diario de oposicion:

«Créese que subirá de punto la polémica que la prensa ministerial viene sosteniendo con motivo de la jefatura del partido liberal-conservador. Los que defienden que no hay más jefe que el Sr. Cánovas del Castillo, parece que se hallan resueltos á insistir en su afirmacion, no sabemos si obedeciendo á indicaciones autorizadas que se supone han recibido.»

Los hombres importantes del partido liberal-conservador aseguran que ese deseo de las oposiciones no tiene fundamento, puesto que á nadie se le ha ocurrido negar, dentro del partido, la jefatura del Sr. Cánovas.

—Los obreros curtidores de Valls han vuelto á sus trabajos, despues de haber encomendado á la sociedad de que forman parte, la resolucion que

más convenga á sus intereses, en el asunto que motivó la huelga.

—Declara el *Faro* de Vigo, con autorizacion competente, que el Sr. E-duayen ha renunciado al proyecto de parques de ostricultura en las playas de la Ramallosa, en vista de la oposicion de los pueblos que se consideraban perjudicados.

—Un colega dice:

«En Jerez se ha descubierto el hilo de una gravísima trama que traía bajo la presion de aterradoras amenazas á varias familias respetables. Hacia tiempo que varios vecinos recibían anónimos amenazadores pidiendo la colocacion de ciertas cantidades de dinero en cierto sitio de la iglesia de Santo Domingo. El jueves fué sorprendida por la autoridad, que acechaba en punto conveniente, una persona bastante conocida en el acto de recoger una carta que allí se había depositado.»

El mismo periódico añade que la persona detenida fué puesta en libertad por la autoridad civil.

—Teruel, 31 (85 n.) — Gobernador al ministro de la Gobernacion.

El rio Turia se ha desbordado esta tarde á consecuencia de una gran tormenta.

En esta zona ha descargado tambien una nube de granizo, ocasionando pérdidas de consideracion.

—Alcalá de Henares, 31 (6 t.) — Confirmando mis telegramas anteriores, puedo repetir que el incendio ocurrido en la casa-galera de esta ciudad, no ha ocasionado pérdidas de consideracion.

El fuego empezó anoche á las doce, quedando estinguído á las cinco de la madrugada.

El almacen de ropas y de lavado fué juntamente con la cocina, el factorio y escuela, pasto de las mas.

Felizmente no ha tenido ninguna evasion de las reclusas, que hace necesario su traslado.

El juzgado instruye con actividad el sumario en averiguacion de las causas que hayan producido el incendio.

—Villalba, 1 (9'45 m.) — Han llegado y salen para la Granja, el presidente del Consejo y ministros de Estado, Hacienda, Gobernacion, Gracia y Justicia, Fomento y Ultramar.

—Santander 1, (12 m.) — Ha fondeado en el lazareto el vapor correo de la Habana «Santander» con 131 pasajeros y 128 cabos y soldados, uno de infanteria de marina, un deportado, un preso y tres confinados.

Han ocurrido tres defunciones durante la travesia, de enfermedades crónicas.

—Previo fumigacion, ha desembarca-

— 56 —

otra para la presidenta. Vos tendréis la bondad de entregárselas, ¿no es cierto? Les direis que tengo un poco de miedo en esta ocasion; que me he propuesto reunirme á mi regimiento y lo me he encontrado con valor para darle un adios... muy doloroso despues del afecto, los cuidados y atenciones que les he debido. Pero, os lo suplico, no habléis mas de esto, porque me conmuevo, y seria capaz de llorar, lo cual os daría una pobre idea de los oficiales del dia. Habladme de los del primer imperio.

—Eran como los de este sin mas diferencia que el uniforme.

—¡Vamos, eso me consuela! Buenas noches, doctor, hasta mañana. Venid á ayudarme á hacer mi maleta.

—Buenas noches, mi querido Rodolfo, y ¡valor! ¡Pobre muchacho! —murmuraba el viejo práctico alejándose. — Ha entrado aquí convaleciente, ¿quién diablo se había de imaginar que saldría tan enfermo?

## CAPITULO III.

### Un médico sin diploma.

A la mañana siguiente muy temprano, el doctor Farini fué exacto á la cita dada por M. de Cheverne, y se encaminaba pensativo al cuarto del herido, cuando encontró en el jardín á la señorita de Alleverd, que parecía atisbarle.

La jóven tenia puesto el sombrero y los guantes, y cubría sus hombros un largo chal, indicios de su próxima partida.

Efectivamente, estaban enganchando el coche.

Al aperebir á Berta, M de Farini no pudo disimular cierta turbacion; pero ella, con la sonrisa en los lá-

— 60 —

desmayo sino para caer en una crisis nerviosa, tanto mas alarmante, cuanto que la experimentaba por primera vez.

Fácil es adivinar que se renunció al proyectado viaje.

La presidenta y el caballero se hallaban sumergidos en la mayor consternacion, y se preguntaban en vano cuál podía ser el motivo de tan triste ocurrencia.

Quando el ataque nervioso empezó á ceder y Berta recobró su habitual sosiego el caballero Broffieri, hizo una señal al doctor para que lo siguiese á su cuarto, cuya puerta cerró con cierto aire misterioso.

Hízole sentar á su lado, y mirándolo cara á cara le dijo en voz baja.

—Sois aficionado á la pintura, doctor?

El doctor Farini no pudo menos de abrir desmesuradamente los ojos, y replicó:

—Pero, caballero... no mucho... —¿Qué pensais de Correggio?

— 53 —

—esclamó la presidenta. — Pero no importa, abrazadme, si así lo queréis.

Rodolfo abrazó á la presidenta, y se contentó con tomar la mano de Berta, que llevó respetuosamente á sus labios.

Parecióle que aquella mano estaba trémula, y por su parte la jóven creyó sentir al lado del beso que estampó en ella el militar, una sensacion húmeda y ardiente como una lágrima.

A poco de entrar Rodolfo en su gabinete, el doctor Farini fué á reunirse con él.

—Las señoras están algo inquietas por vos, — dijo, — la señorita de Alleverd, sobre todo, y vengo, mi querido enfermo, á saber como os hallais. Dadme el pulso... lo teneis alterado, según me parece.

—En efecto me encuentro algo indispuerto esta tarde.

—Quereis convencerme, como á la buena presidenta, de que es efec-

8



do el pasaje y correspondencia oficial y pública.

—Calatayud, 1 (6 15 m).—El tren que viene de Barcelona ha llegado á esta estación con una hora y treinta minutos de retraso, por avería en la máquina, ocurrida entre Morata y Mores.

—San Ildefonso, 1.º (1 t.).—A las dos de la tarde empezará el consejo bajo la presidencia de S. M.

En él dará cuenta el rey á sus ministros del proyecto de enlace y quedará acordado si las Cortes han de abrirse en octubre ó noviembre.

Los consejeros de la Corona se muestran muy reservados.

—El premio remitido por S. M. el rey á la comisión organizadora de los juegos florales que han de celebrarse en Valladolid en la próxima feria, será otorgado al trabajo de verso ó prosa que mas se distinga celebrando las glorias militares y literarias de los reinados de Felipe II ó III, en que floreció Cervantes, y el de S. A. la princesa de Asturias se adjudicará á la leyenda que mas poéticamente retrate la galantería española del siglo XVI, en relación con el romanticismo de la misma época.

—Las noticias de casi todas las comarcas vinícolas convienen en que la prolongada sequía compromete seriamente la próxima vendimia, que mermará bastante en cantidad aun en las zonas mas frescas de la Península.

—Hablando la prensa de París de los propósitos de S. M. la reina Isabel, dice entre otras cosas:

«S. M. en efecto, tuvo el proyecto de ir á Arcachon para abrazar á su querido hijo y conocer á la que ha de ser reina de España. Pero habiendo recibido una carta muy espresiva y afectuosa de la archiduquesa Isabel, fechada en Arcachon, en la cual añadieron algunas líneas muy cariñosas S. M. el rey D. Alfonso y la archiduquesa María Cristina, pidiendo permiso á la augusta señora para hacerle una visita y presentarle sus respetos en el palacio de Paris, la reina se apresuró á contestar, en iguales términos, á la comunicación citada.

La reina Isabel se propone asistir al régio enlace de su augusto hijo, á pesar de cuanto en contrario digan los típicos oficiosos y los interesados no suceda.»

—El Burdeos consigna al rey D. Alfonso, al salir de Burdeos, ha mandado entregar para el alcalde de aquella población 1500 francos, al convento de P. Dominicos de Mocileaus 500 francos y al cura de Nuestra Señora 300 francos.

El Sr. Alonso Martinez se encuentra en los baños de Betelú, procedente de San Sebastian, su residencia de verano, de cuyo punto no se ha separado más que para acompañar á S. M. hasta Hendaya á su paso para Arcachon.

—Se están activando los trabajos para la nueva demarcación notarial con objeto de publicarla en los primeros meses del año.

Con este motivo se ha acordado pedir por la dirección del ramo á varias audiencias el informe sobre dicha reforma, á fin de poder ultimar el expediente incoado con tal objeto.

—Un colega hace constar que los Sres. Zorrilla y Salmeron no están desterrados de España, puesto que pueden volver cuando gusten, sujetándose á prestar el debido acatamiento á lo que constituya el fundamento político de España.

—Hoy ó mañana saldrá de su actual residencia de Caunterets el Sr. Cánovas del Castillo acompañado del marqués del Pazo de la Merced para su proyectada expedición á Suiza.

E. Sr. Cánovas ha sido visitado en el punto de que ahora se usa por cuantas personas notables se hallaban en aquellas inmediaciones, siendo objeto de continuas muestras de afecto y respeto.

—En Salamanca la mayoría de los labradores han recogido ya la cosecha de trigo, que en toda la provincia resulta regular.

—Han salido para las Baleares, donde han de fijar su residencia por orden del gobierno, los tres cubanos que estaban en Madrid, en libertad bajo fianza, hasta la terminación de las causas que se les seguían en la isla de Cuba por delitos políticos.

—San Sebastian 31 (9 35 n).—Se ha celebrado la última corrida de la temporada con un lleno completo.

La plaza presentaba un golpe de vista magnífico.

Han acudido gran número de extranjeros, entre ellos individuos de familias muy distinguidas que han venido desde Paris, Burdeos, Arcachon y otros puntos de la frontera, á pesar de las fiestas que hoy tenían lugar en Biarritz, Bayona y Dax.

Los toros, de Ripa-Millan, han cumplido, matando veinte caballos. Ha sobresalido el sexto, que diferentes veces ha puesto en grave apuro á los de á pié y de á caballo. Las cuadrillas han estado en la lidia de un modo inmejorable. Lagartijo y Fracuelo han entusiasmado al público ejecutando con singular maestría todas las variadas suertes del toreo, rivalizando en la brega y demostrando durante la corrida el interés que tenían por complacer á los aficionados.

El salto de «carteur landés» ha sido notable, pero habiendo el toro derrotado muy alto lo ha volteado aun que sin consecuencias graves, merced á la oportunidad con que han acudido en su auxilio los matadores. San Sebastian continúa muy animado.

El ayuntamiento prepara diversos festejos para los días 8 y 9 de setiembre.

—La reunion de los ministros en el palacio de Buenavista, se prolongó hasta las seis y media de ayer tarde.

Individualmente dio cuenta cada ministro de los asuntos que de su respectivo departamento pensaban someter á la aprobación del Consejo bajo la presidencia del rey, y quedaron aprobados unos decretos de carácter administrativo del Sr. Silveira, otros de carácter personal del marqués de Orovio y otros indistintamente administrativos y de personal de los ministros de Gracia y Justicia y Estado.

Los consejeros responsables se ocuparon despues de todo lo relativo al próximo enlace de S. M. el rey, tomando acuerdos que no serán del dominio público hasta que se ratifiquen

en el Consejo que presidirá esta tarde el monarca.

Las últimas noticias recibidas de Cuba fueron también examinadas por el Consejo, quien abundó en la opinión del gobernador general de la isla de Cuba, de que no tiene ninguna importancia la colisión ocurrida en Santiago, siendo altamente satisfactoria la conducta de la prensa y actitud de los poblados.

Acordaron, por último, trasladarse á la Granja en el tren ordinario de esta mañana de las 7.50, y que por la tarde regresase á Madrid el ministro de la Gobernación, quedándose en aquel real sitio los demás compañeros, que efectuarán el viaje mañana.

—Segun cartas de Joló que alcanzan al 8 de julio último, había mejorado el tiempo notablemente despues de las lluvias de los días anteriores.

Los trabajos de terraplen continuaban con gran actividad, habiéndose construido dos tramvias para la conducción de tierras y materiales. Aumentaban rápidamente las construcciones, habiendo ya edificadas treinta y tantas casas muy buenas, todas de tabla, y cuatro más en vias de terminación, y adelantándose las obras que se ejecutan en el reducto de Alfonso XII, cuarteles de ingenieros, de infantería y hospital.

## Gacetas.

—La luna.—El astro nocturno está produciendo en estos días grandes efectos, por que la luna actual es la que causa mayores trastornos en las cosas y en las personas. Las gentes pacíficas toman la luna en los patios de sus casas, ó en los paseos; á las nubes les dá por salirse de paseo y dedicarnos su riesgo correspondiente; los barbianes pasean las calles á su luz en busca de aventuras; los viciosos no hacen caso de ella; los amantes, suspiran en los paseos ó al pié de los balcones para despues quedarse á la luna de Valencia; los campesinos duermen al raso; los toreros sueñan con la media luna; los pollos que tienen lunas se inquietan mucho y las pollitas desahucan con sus ojos á el lumínar nocturno, aun cuando se encuentre en lleno: por último los que buscan lo positivo y ya están algo entrados en años, se reúnen en cualquier huerta ó jardín inmediato y allí comen, beben, pasean, rien, brindan y se divierten, y se vuelven á su casa al alba despues de haberse quitado algunas cañas, segun se cree, pero desgraciadamente con algunas canas más.

Y como todo en el mundo, aquí, se ve que la luna, cada cual siempre la toma por el lado que le gusta.

—Que no se olvide.—Recordamos á la guardia municipal que está discretamente prohibido que se reúnan turbas de muchachos en las calles y estorben con sus carreras á los transeúntes, con sus gritos á los vecinos que necesitan trabajar y mas aun á los enfermos, y con todos sus juegos á cuantos tienen la desgracia de acercarse al lugar elegido por

ellos. En algunos casos parece increíble que no sean vistos ni oídos.

—El vigía.—Variaciones atmosféricas—ponen la vida en un tris.—¡Ay, mes de Setiembre amigo,—qué bien me hallaba sin tí!

—Serenatas.—Anoche obsequiaron con otras tres serenatas á las personas designadas por los socios á quienes correspondió la suerte los individuos que componen la sección del Centro filarmónico que á estas agradables fiestas se dedica. Tuvimos el gusto de oírlos en la calle de Alfaro y de Carreteras, y de aplaudir nuevamente entre otras piezas la sinfonia de «El poeta y aldeano», la preciosa mazurca del Sr. Lucena y el lindísimo potpurri de aires andaluces, graciosa y magistralmente hecho por el mismo profesor. Como siempre la concurrencia fué numerosísima por todas partes, y muchos los plácemes y aplausos recibidos por todos, obteniendo algunas piezas los honores de la repetición. El Sr. Lucena, que con motivo de estas serenatas ha dado una nueva prueba de lo que vale como compositor y como director, y los estimables jóvenes á quienes dirige, merecen sinceros elogios por estos cultos pasatiempos.

—Efectos del amor.—En una taberna de la calle de Santa Maria de Gracia entró anteayer un hombre con otros compañeros á refrescar, y se dejó en la puerta un burro cargado con muchos y variados efectos. El animalito vió pasar una burra á su lado, y «aquí fué Troya», salió tras de ella corriendo, saltando y entonando amorosas si bien borrales endechas. Como es natural toda la carga vino al suelo y hasta el aparejo quedó en medio de la calle. Apercibido del suceso el dueño del galanteador, salió tras él y no tardó poco rato en poderlo sujetar. No fué sin embargo tan feliz con los efectos que llevaba, puesto que un costal con media cuartilla de pan no pudo dar con él, si bien encontrado más tarde está esperándolo en las Casas consistoriales.

—¿Volaron?—De una casa de la calle de Torres Cabrera han desaparecido hace cuatro días dos sortijas de oro de bastante valor, sin que se haya podido averiguar hasta ahora quien se las ha adjudicado; pero lo que sí puede asegurarse es que no se han marchado solas.

—Con razon.—Es indudable que las calles de Córdoba, en su mayor parte, no son muy apropiadas para que vayan por ellas escapados los carruajes; así es que se nos han quejado varias personas del peligro en que las puso uno que marchaba á carrera por una calle que solo tiene dos casas en que guardarse y estas tenían cerradas las puertas. Voces, quejas, todo fué inútil, y solo encontraron su salvación en correr mas que los caballos.

—Beneficencia municipal.—Nota de los enfermos asistidos por el profesor de la casa de socorro del distrito de la derecha durante el mes de agosto último, con expresión de las circunstancias mas notables de los mismos. Curados sesenta y cuatro hombres, cincuenta mugeres, cuarenta y nueve niños y treinta y tres niñas. Aliviados veinte y uno, diez y siete, diez y seis y trece. Muertos dos

niños y una niña. Pasados al hospital una muger. Total de asistidos doscientos setenta. Las enfermedades son las siguientes: Anginas cuatro hombres, tres mugeres, cinco niños y cuatro niñas. Catarros diez, seis, nueve, y ocho. Cólicos dos, tres, dos y cuatro. Contusiones cinco, cuatro, siete y tres. Erisipelas un hombre, dos mugeres y un niño. Fiebres trece hombres, once mugeres, ocho niños y siete niñas. Flegmasias viscerales once, seis, siete y cinco. Flegmones cuatro, cinco, ocho y tres. Fracturas dos niños. Hemorragias dos hombres y tres mugeres. Heridas nueve hombres, seis, mugeres, siete niños y cuatro niñas. Luxaciones un hombre y un niño. Optalmias cuatro hombres, tres mugeres, cinco niños y seis niñas. Quemaduras una niña. Reumatismos ocho hombres, siete mugeres y dos niños. Sarna dos mugeres, dos niños y una niña. Sífilis seis hombres, cuatro mugeres y un niño. Viruelas un niño. Ulceras cinco hombres, tres mugeres, un niño y dos niñas.

—Monte de Piedad.—El lunes primero del actual no pudo terminarse la subasta de ropas que se anunció previamente en este periódico, quedando sin adjudicar treinta y cinco lotes, los que se venderán el día cinco del corriente á las doce de la mañana.

—Tenía razon.—Disputaban varias personas sobre cuales eran los mejores medios para librarse de los peligros de una exhalación ó chispa eléctrica en momentos de tormenta.—La mejor manera de aislarse, decía uno, es colocarse en un banquillo con piés de cristal.—No señor, decía otro, lo mas conveniente es forrarse de seda, y colocarse sobre otra tela tambien de seda.—De ninguna manera, replicaba un tercero: para estar aislado no hay cosa mas segura que meterse en un baño ó dentro de un fanal.—Están ustedes todos diciendo disparates; lo mas probado, lo indiscutible para estar completamente aislado es... —¿Qué?—No tener una peseta.

—Bien venido.—Ha regresado á esta capital, despues de su viaje á Panticosa y de visitar el Santuario de Nuestra señora de Lourdes y varias poblaciones importantes de Francia, nuestro buen amigo el señor Don Mariano Lopez Mogrovejo, Diputado provincial por uno de los partidos de esta capital.

—Nada.—Parece que nada se sabe mas sobre el robo verificado hace pocos días en los alrededores de la huerta de la Cercadilla.

—Subasta.—Además de los que hemos anunciado se subastan mañana otros dos espumeros de sal del término de Lucena en las Casas consistoriales de esta capital.

—Efemérides.—Hoy.—1847.—Institución de la guardia civil en Toscana.

—A ese, á ese.—Dos jóvenes gritaban así anteayer corriendo tras de un hombre, al que no pudieron alcanzar por las calles del Paraiso, Gondomar y otras. La causa de estas carreras era un garrotazo que el que huía aplicó á uno de los perseguidores, que aseguraba no haber visto á aquel en toda su vida.

—Sea.—En los primeros meses del

— 54 —  
to de vuestra herida? ¡Ah, picaruelo! Tened entendido que soy un cirujano viejo y á quien es muy difícil engañar. Vamos, miradme cara á cara. Apuesto que tenéis proyectada una mala pasada.

Como Rodolfo lo negó con energía, el doctor prosiguió.

—Hay mas! Voy á deciros cuál es la jugarreta que queréis hacernos. ¡Pensais partir! ¡Oh, no me neguéis! ¡Diantre! Nuestros los médicos, somos de la familia de los hechiceros.

—¡Pues bien! Si, doctor os lo confieso francamente, he resuelto partir.

—¡Diablo, diablo! Esto va á ocasionar aquí un gran pesar.

—¿Lo creéis así?

—Estoy muy seguro. Pero decidme, qué motivo tan urgente os llama á Francia donde, segun nos habeis asegurado, no tenéis familia?

—Deberes muy imperiosos, mi

— 59 —  
—Y esos motivos, ¿nos los direis á mamá y á mí?  
—Perdonad, he prometido el secreto.

—¡Ah! ¡Eso es diferente!  
Diciendo esto, la jóven se puso en estruendo pálida; pero sobreponiéndose á su emoción por un energético esfuerzo de su voluntad, hizo una señal de amistosa despedida al antiguo amigo de su madre, y dirigiéndose á la casa entró en el vestíbulo con pasos inciertos.

El doctor se quedó pensativo, no sabiendo si debía seguirla, cuando un grito retumbó dentro el vestíbulo y llegó á sus oídos.

La presidenta fué la que lo exhaló al llegar precisamente á tiempo de recibir en sus brazos á su hija que, á no hallarse ella allí, hubiera caído al suelo.

Monsieur Farini acudió al momento, y prodigó á Berta los mayores cuidados.

La jóven no volvió en si de su

— 58 —  
bios, sonrisa forzada y penosa, se aproximó á pasos precipitados hácia el anciano, y le dijo con voz oprimida y alterada:

—Mi querido doctor, confesad que se trama aquí un complot en que vos tomáis parte; confesad que yo lo he descubierto.

—Un complot, mi querida señorita!—repuso M. de Farini con creciente turbación.—No sé lo que queréis decir.

—¡Ah! ¡No lo sabeis! Pues bien, yo os lo diré: M. de Cheverne quiere partir. ¿Por qué, Dios mío? ¿Tiene queja de alguien aquí?

—Escuchadme, señorita; no sé mentir, aunque como médico me veo algunas veces obligado á hacerlo. No os lo niego, pues. M. de Cheverne se ve en la precisión de volver á Francia; pero los motivos que le inducen á partir, y que ha tenido á bien confiarme, son tan poderosos, que yo mismo he aplaudido su resolución.

— 55 —  
querido doctor. No me interroguéis sobre esto.

—Os comprendo, y no me atrevo á desaprobard vuestra determinación. Lo que haceis es muy propio de un hombre de honor. Dadme vuestra mano, M. Cheverne. Perteneceis á esa clase de hombres que honran el nombre francés, y casi casi siento haberlos conocidos, puesto que probablemente no nos volveremos á ver mas. ¡Qué triste cosa es la vida!

Diciendo esto, el doctor Farini tomó un polvo, recurso que le era habitual cuando queria disimular sus emociones.

—Gracias, mi buen doctor,—esclamó Rodolfo, estrechando entre las suyas la mano del viejo médico.

—Gracias por vuestras simpatías.

—¿Cuándo pensais partir?

—Mañana por la mañana, tan pronto como las señoras de Alleverd salgan para Chambéry. Dejaré una carta para mi primo Teobaldo y



año próximo se publicará probablemente la nueva demarcación notarial, cuyos trabajos se hallan ya muy adelantados.

**Nada sabemos.**—Dice el Boletín de Leterias y Toros: «La hermosa plaza de Ecija ha sido arrendada por cuatro años a unos aficionados de Córdoba, sufriendo grandes mejoras, pues tendrán barrera nueva, chiqueros, burladeros y otras más.»

**Sorteo.**—El día diez se verificará en las oficinas del ferro-carril en Málaga el segundo sorteo de amortización de obligaciones nuevas emitidas por la misma de los ferro-carriles de Córdoba a Málaga y de Campillos a Granada.

**Descanse en paz.**—Ha fallecido en Fernán-Núñez el día treinta y uno del pasado el Sr. D. Pedro Gomez Osuna, que ha desempeñado el cargo de Profesor en farmacia por espacio de cincuenta y tres años, haciéndose siempre acreedor al aprecio público por su inteligencia y laboriosidad, distinguiéndose en todas ocasiones por su caridad con la humanidad doliente, especialmente de la clase menesterosa, entre la que, como entre todas las demás, ha sido esta pérdida muy sentida. Reciba su apreciable hijo político, su hermana, sobrinos y demás familia nuestro más sentido pésame.

**Robo.**—Un desconocido robó hace cuatro noches a un criado de don Lucas Valtierra, vecino de Baena, dos mulos y cuatro costales nuevos, en el sitio Arroyo de la Higuera, de aquel término.

**Resultado.**—Ha quedado muy bien en la plaza de toros de Toro el siempre aplaudido Lagartijo y su cuadrilla.

**Cuentas.**—Las del Pósito de Espejo se hallan a la vista hasta el día diez.

**Relacion.**—Se ha remitido a la Superioridad la relación de los maestros que han merecido la aprobación en las últimas oposiciones efectuadas.

**Pensamiento.**—Los ojos dicen son el espejo del alma. Por eso sin duda con ojos buenos no hay cara mala.

**Proprietarios.**—Catorce son los interesados en Villanueva de Córdoba y once en Montoro en las espropiaciones de que ayer hablamos para el trozo de carretera entre aquella villa y las Ventas de Cárdenas.

**Estractos.**—Se han empezado a publicar en el Boletín oficial los de las sesiones celebradas en Mayo último por la Diputación provincial.

**Llegada.**—La prensa de Málaga anuncia la llegada a aquella capital de nuestro distinguido amigo el acaudalado banquero de Córdoba Sr. D. Pedro Lopez.

**Local.**—Se ha mandado se hagan las obras necesarias en el local de la escuela de niños de Iznajar.

**Informe.**—Al del Inspector se han pasado los presupuestos de material y de instalación de una nueva escuela de esta provincia.

**Toreo.**—Segun un colega madrileño desean tomar la alternativa en aquella plaza los diestros Manuel Molina, Lagartijo y Gallito chico. Celebraremos que en su día alternen dignamente.

**El canto flamenco.**—Hablando de él dice un colega: «Arriba una parra que, al transparentar el sol, tiene reflejos de esmeralda. A la derecha el pozo negro bordeado de zarzales, pitas y nópales, y en frente una mesa de madera blanca; sobre ella jarros vidriados con ese vino rubio como las hijas de Milton y ardiente como las hijas de Abul-beka—¡ese Milton de las Mezquitas!—y entre esa batería de la embriaguez, unas manos delicadas de marfil moreno, cuyos dedos adornan sortijas con oriental profusión, llevando el compás a la voz bronca y ríca de un hombre de musulman abolengo. ¿Veis el cuadro? Así se concibe el clásico cant flamenco, que es el canto del aduar andaluz. Encurrad todo eso bajo el techo de un teatro; arrancad la parra; quitad la mesa y los jarros; dejad sólo la voz que cante, las manos que aplauden, la falda de chaconada, el pañuelo abigarrado de seda... rodeado de luces de gas, de un público de sombreros de copa, y habrá muerto la poesía que lo rodea de un como reflejo del sol africano. Meter a los cantadores flamencos en un teatro cortésano, es querer falsificar la atmósfera de Sevilla exparciendo en el viento aroma de azahar.» En Córdoba se ve lo uno y lo otro.

**Colegio.**—Escriben de Granada es cosa convenida la adquisición de aquella hermosa Cartuja para un colegio de Jesuitas. Así desaparecen los temores que abrigaban todos los amantes del arte, de que aquel grandioso edificio desapareciera por la acción del tiempo y la especulación.

**Ojo.**—En los mercados catalanes circulan con verdadera profusión monedas falsas de á dos cuartos.

**Sirva de aviso.**—Ha ocurrido una lamentable desgracia á varios cazadores que salieron hace unos días de Valencia á caza de corderos. Parece ser que á uno de aquellos se le escapó un tiro, que hirió mortalmente á un criado, de cuya salvación se desesperaba.

**Precocidad.**—En la cárcel pública de Jerez ha ocurrido un hecho tan escandaloso como lamentable: uno de los presos, de diez y seis años de edad, dió muerte de una puñalada á otro de sus compañeros, llamado Juan Rodríguez Gutierrez, por apodo Rosquilla.

**Triunfos.**—En la función de despedida dada en el Ferrol por la compañía que dirige el baritono Don Maximino Fernandez obtuvo un gran triunfo la tiple D.<sup>a</sup> Carmen Ruiz, que hace pocos años tuvimos el gusto de aplaudir en el teatro Principal. Fue obsequiada con varias coronas y profusión de flores, llamando la atención un enorme bouquet de metro y medio de diámetro, y además recibió varios regalos de gusto y valor. Esta artista ocupará siempre un lugar muy distinguido en la escena española.

**Juegos florales.**—En los de Valladolid recibirá el premio de S. M. el Rey el mejor trabajo en verso ó prosa celebrando las glorias de los reinos de Felipe II ó III, y el de S. A. la Princesa de Asturias á la leyenda que más poéticamente retrate la galantería española del siglo XVI.

**Mal oficio.**—Ha sido mortalmente herido en Sevilla un ventero en su misma casa cerca de la Macarena.

**Mas vale así.**—Todos los periódicos que tenemos á la vista, incluso los taurinos, elogian el trabajo de Manuel Diaz Lavi en la última corrida de verdaderos toros que ha tenido lugar en Málaga. Mató y bregó como él sabe hacerlo.

**Los vecinos.**—Un empresario trata de formar una compañía de ópera para Málaga. Venga el teléfono.

**La ciencia.**—En el hospital Noble de Málaga se ha abierto desde el lunes una sala de obstetricia para los pobres.

**Parodia.**—Los novillos que se lidiaron en Sevilla el domingo fueron tan bravos que á algunos fué preciso echarles perros porque huían de los capotes.

**Cuadrar es.**—Habla un colega de una memoria que se le ha presentado pretendiendo demostrar que está descubierta la cuadratura del círculo.

**Contentos.**—Todos los artistas sevillanos que han presentado sus productos en la Exposición de Cádiz van á ser premiados con medallas y menciones honoríficas.

**Celos.**—Mientras dormía la siesta ha sido asesinado en Tarragona un labrador que estaba próximo á casarse con una joven pretendida por el asesino.

**Una joya.**—La distinguida actriz D.<sup>a</sup> Josefa Hija ha vuelto á la escena, de donde se había retirado por el mal estado de su salud.

**Estudios.**—Ha salido de Sevilla para Sierra-Nebraska el Sr. D. Carlos Ibañez, director general del Instituto geográfico y estadístico, con objeto de inaugurar en el pico de Melhacen, el más elevado del territorio español, las observaciones que á una altura de tres mil quinientos metros sobre el nivel del mar han de enlazar geodesicamente ese punto singular de nuestra Península con otro de la provincia de Almería y con dos vértices de la triangulación que los franceses han hecho en la Argelia. Este trabajo internacional se debe á la iniciativa de España.

**¿Qué tal?**—Dicen de Biarritz que este año se ven animados como por los salones de juego. Ahora sostienen la animación unos alemanes que hacen posturas de á dos mil duros. ¡En cuántas cosas mas útiles podrían emplear su dinero y su tiempo!

**El célebre nadador.**—El capitán P. Boyton ha dirigido un reto al capitán Wobb, para nadar veinte mi-

las dentro de cierto número de horas, donde le plazca al segundo. Es probable que la apuesta se verifique en Newport, Rhode Island, habiendo medido ya una apuesta de quinientos pesos.

#### ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Recaudación obtenida en los fielatos de esta capital en el día de la fecha.

	Pts.	Cts.
Central.	1049	62
Puente.	1160	01
Pretorio.	874	79
S. Sebastian.	245	04
Tejares.	383	43
Matadero.	510	40

TOTAL... 4223 29

DE CUYA SUMA CORRESPONDE  
Al Tesoro... 1888 74  
A la provincia y municipio... 1888 79  
Adicionadas... 445 76

TOTAL IGUAL... 4223 29

Córdoba 2 de Setiembre de 1879.—  
Bartolomé Belmonte.

### Boletín religioso.

—Hoy, Santas Cándida, Rosa de Viterbo y Rosalia, vírgenes.—Mañana, San Lorenzo Justiniano, obispo.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia Parroquial de San Pedro, por D. Carlos Barcia, por D. Rafael José Barbero.

—Mañana se celebrarán en la Iglesia del Convento de la Encarnación los Ejercicios mensuales al Sagrado Corazon de Jesus, á las cinco y media de la tarde.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Dolores, en su iglesia.

### Correo de ayer.

#### Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 2 de Setiembre de 1879.

Sr. Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

Todas las cosas tienen su término, y ya debería haberlo encontrado la impaciencia de los que querían que el sol fuera mas veloz en su carrera para poder saber cuanto antes el resultado del consejo que habia de verificarse ayer en la Granja, del cual pronosticaban multitud de resultados que por lo absurdos no los juzgue dignos de transcripción.

Entre ellos figuraba el de resolver una imaginaria crisis que haria abandonar sus carteras á tres de los actuales consejeros, figurando entre ellos los consabidos Orovio y Toreno. Habia quien creia que el general presidente estaba ya cansado de las peripeccias de la política, y que en vista de su resolución de retirarse volveria Cánovas á tomar la dirección de los negocios públicos, suponiéndole ya hasta en camino para España sin verificar su anunciada escursión por Italia y Suiza, y á Martinez Campos haciendo la maleta para volver á la patria de las antillas, donde su presencia se decia era necesaria, y se hablaba de otras mil cosas tan peregrinas como estas con un desparpajo, que á los noveles haria creer que los áridos problemas políticos se resolvían en este pais por hombres que solo necesitaban de alguna osadía, aunque carecieran de las demás dotes necesarias para merecer la consideración de sus conciudadanos.

Verticose el consejo, no asomó la crisis anunciada, y por lo tanto han quedado una vez mas defraudadas las esperanzas de los que cifran sus ilusiones en un cambio de decoración.

Una V. á esto la reserva respecto á los asuntos que se han tratado, sin poder asegurar ni aun el día en que se han de abrir las cortes así como el en que hayan de verificarse los régios desposorios, por mas que sea creencia general que los cuerpos legislativos se reunirán á principios de Noviembre y que la boda tendrá lugar el 28 del mismo mes, y podrá hacerse cargo de la cara que pondrán los que tantos cálculos han hecho para propalarlos como proteccias infalibles.

Las de hoy versan sobre el curso que hayan de seguir los debates de las capitulaciones matrimoniales, designando á las personas que han de combatir el proyecto, así como los nombres de los encargados de contes-

tar á los gefes de las oposiciones. Ya le he indicado que en Octubre tendrán sus reuniones previas los diversos partidos que tienen representación en las cámaras, y hasta entonces es solo gana de adelantar noticias sujetas á rectificación cuanto se diga respecto á la conducta de los bandos, y mucho mas en lo que atañe á quien haya de llevar la voz en su nombre.

Dentro de breves días se celebrará otro consejo en el que se acuerden importantes detalles y se haga el nombramiento de la persona que haya de partir á Viena como embajador extraordinario para pedir oficialmente la mano de la archiduquesa, y para entonces podrán tener fraguada otra novela los incansables noticieros de café, aunque sepan que sus sueños son acogidos con risas por la gente de formalidad.

Hoy no solo dejan descansar á Cánovas, sino que se conviene en que su gefatura es reconocida por los liberales-conservadores todos. En esta seguridad estaba él á pesar de que otra cosa se dijera, y ha partido muy tranquilo para Suiza dispuesto para encontrarse en esta á fines de Octubre.

Sagasta está muy tranquilo en San Juan de Luz hasta principios del mes próximo que venga á Madrid. Martos en Biarritz, donde le visitan bastantes democratas, sin pasar á Paris para verificar la anunciada conferencia con Zorrilla.

Los asuntos pendientes entre Grecia y Turquía en vías de arreglo. Van llegando á Francia los deportados de la Commune. Zanjadas todas las dificultades, en los primeros días de la semana próxima entrarán las tropas austriacas en Novi-Bazar.

El consolidado cerró á 15'45.—Bonos 94'90.—Ferro-carriles 31'50.

El Correspondencia

De La Correspondencia y demás periódicos de Madrid, copiamos lo siguiente:

—San Ildefonso 1.<sup>o</sup>—A pesar de lo que se creia, en el Consejo celebrado esta tarde no se ha tratado de la persona que ha de marchar á Austria á pedir la mano de la archiduquesa. Tampoco se ha acordado nada sobre quienes han de formar la comision que irá á buscar á la futura reina. Todos estos asuntos serán trados en un Consejo que se anuncia para el lunes próximo.

Segun lo acordado, la designación de personas la hará el ministro de Estado de acuerdo con el embajador de Austria, sometiéndole los nombres al Consejo, como digo mas arriba.

Al Sr. S. M. á los ministros detalles minuciosos de su viaje á Arcahon, y despues de comunicada que les fué su decision sobre el enlace, se estendió largamente en pintar la impresión que habia hecho en su ánimo el talento y las virtudes de la archiduquesa Cristina, á cuyo lado esperaba hallar la felicidad más completa.

Puedo ya asegurar terminantemente que las Cortes se abrirán en los primeros días de noviembre, y que la boda se celebrará el 28.

El consejo se ha ocupado con detención de los últimos telegramas recibidos de la isla de Cuba. El señor presidente ha dado cuenta á S. M. de que una partida insignificante de insurrectos, se habian hecho seguir por la negrada de un ingenio, pero que á estas horas se habian ya presentado casi todos á sus amos, y los restantes tal vez hayan caido ya en poder de las tropas que les persiguen.

S. M. el rey ha firmado el decreto encargando al conde de Toreno de la cartera de Gobernación durante la ausencia del Sr. Silvela, y otro sobre promotores fiscales de la isla de Cuba.

La carta que ha recibido S. M. el rey de la archiduquesa Maria Cristina, me asegura un palaciego que debe tener alguna relación con el viaje á España de una importante persona.

Despues del Consejo, los ministros han partido inmediatamente, sin mas que haber hablado brevemente con los señores duque de Sexto y conde de Heredia Spinola, Morphy y Sepúlveda. El gobernador de Madrid regresará á esa el miércoles.

—San Ildefonso, 1.<sup>o</sup>—En el consejo celebrado hoy, el rey ha anunciado su proyectado enlace. Nada se ha acordado definitivamente respecto á la fecha de la apertura de las Cortes, pero se cree que será el 1.<sup>o</sup> de noviembre.

Los ministros han estado acordes en todas las cuestiones: Orovio ha quedado aquí y regresará mañana á Madrid.

En la semana próxima se verificará otro consejo para tomar acuerdos definitivos sobre la fecha de la apertura

de las Cortes y la de la celebracion del régio enlace.

En el consejo de hoy han sido sancionados por el rey todos los acuerdos sometidos á su aprobación por los ministros.

—El señor Sagasta regresará á Madrid á fines de este mes.

### Seccion comercial.

#### BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del 2 de Setiembre

Consolidado, 15'45.

Bonos, 94'85.

Acciones del Banco de España, 285'50.

CÓRDOBA.

Trigo de 50 á 53 1/2 rs. fanega.—Cebada, de 21 á 23.—Habas de 31 á 34 rs. fanega.—Maiz de 48 á 50.—Garbanzos de 94 á 190.—Altramuzos de 24 á 28.—Harina de 1.<sup>a</sup> Castilla á 24 rs. arroba.—Id. 1.<sup>a</sup> de otras procedencias de 20 á 22 rs.—Carne de vaca á 44 cuartos libra.—Id. de carnero á 32.—Tocino salado superior á 75 rs. arroba.—Palletillas superiores á 70 rs. arroba.—Aceite en los molinos á 40 reales arroba, en baja.—En la ciudad de 54 á 58 rs. arroba.—Espana de 17 á 18 rs. fanega.

#### CAMBIOS.

Madrid 1/2 daño.—Sevilla, 1/4.—Barcelona, de par á 1/4.—Málaga, 1/4.—Valencia á 1/4.—Cartagena 1/2.—Murcia, 1/2.—Granada 5/8.—Valladolid, 5/8.—Palencia 5/8.—Santander, 1/2.—Cantones viejos, 1 y 1/2 beneficio.—Calderrilla, 1 y 1/2 daño.

#### LA CENTRAL.

Compañía de seguros á prima fija contra incendios, explosiones del gas, del rayo y de los aparatos de vapor.

Rvn.

Capital y garantias... 65.007,881 64

Suma asegurada... 40.249.895,100

Asegura á bajas primas todos los valores.

Agencia de la provincia de Córdoba, calle Leones 5.

**FABRICA DE HARINAS DE SAN RAFAEL**, de Zalabardo y Rey.—Harina flor caudal superior, en sacos de 8 arrobas, á 23.—Id. recia id. id., á 19 1/2. Id. id. id. de 2.<sup>a</sup> id., á 19.—Id. id. de 3.<sup>a</sup> id., á 18.—Dichos precios son puestos en domicilio y la contado. El precio del saco está incluido en el de la harina, pero si se devuelve en buen uso se abonarán 3 rs. por cada uno. Moyuelo sin envase, á 17 rs. fanega. Salvado de 1.<sup>a</sup> id., á 14. Id. de 2.<sup>a</sup> id., á 12. Id. de 3.<sup>a</sup> id., á 6. Por partidas de mas de 10 fanegas.—Trigo, en Córdoba, de 55 á 56 rs. Cebada, de 20 á 24 en Córdoba. En esta estacion: harina de 1.<sup>a</sup> caudal á 22 rs. arroba. Id. 1.<sup>a</sup> recia 18 1/2 Id. 2.<sup>a</sup> 18 Id. 3.<sup>a</sup> 17 1/2

**ESTABLECIMIENTO DE ACEITES** calle de San Pablo núm. 2.

Precios Arroba de 1.<sup>a</sup> 60 reales. Media id. cuarto y medio cuarto proporcionalmente. Pa nilla 12 cuartos.

Arroba de 2.<sup>a</sup> 56 rs. Media id., cuarto medio y mitadilla proporcionalmente. 11 cuartos.

Tanto en una como en otra se tiene el mismo en que sea del mejor gusto. En el pago de arrobas no se admittilla.

### FERRO-CARRILES.

#### DE CÓRDOBA A MADRID.

Habrán dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 2 y 23 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana.

El otro tren saldrá de Córdoba á las 12 y 50 de la madrugada y llegará á Madrid á las 8 y 40 de la noche.

#### DE CÓRDOBA A SEVILLA.

Habrán dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 2,10 de la tarde, y llega á Sevilla á las 4,48 de la tarde.

El segundo, sale de Córdoba á las 3,10 de la noche y llega á Sevilla á las 8,35 de la m. Precos: Primera clase, 63 rs.; segunda, 47,20; tercera 23,40.

#### DE SEVILLA A CÓRDOBA.

Habrán dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, sale de Sevilla á las 10 de la mañana y llega á Córdoba á las 1,40 de a tarde.

El segundo sale de Sevilla á las 6,25 de la tarde y llega á Córdoba á las 12,04 de la n. (mixto.)

#### DE CÓRDOBA A MÁLAGA.

Habrán dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 2,30 de la tarde, y llegará á Málaga á las 8,30 de la noche. De Málaga sale á las 7,15 de la mañana, llegando á Córdoba á las 1,15 de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3,50 de la mañana, y llegará á Málaga á las 11,44 de la mañana. De Málaga sale á las 4 de la tarde y llega á Córdoba á las 11,56 de la n.

Precios de Córdoba á Málaga y viceversa.—Primera clase, 106 rs., 20 céntimos.—Segunda clase, 79 rs., 80 céntimos.—Tercera clase, 40 rs., 40 céntimos.

### CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo.

Catedral, 1.—San Pedro, 2.—San Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 4.—S. Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas dos campanas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila



# SECCION DE AVISOS.

3 SALUD A TODOS devuelta sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

## Revalenta Arábica.

Treinta años de un éxito invariable, combatiendo las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, Aletos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Devonshire, el duque de Pluskov, y la señora Marquesa de Brehan, Lord Stuart Decies, Par de Inglaterra el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc. Berlín 6 de Diciembre de 1866.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasión de observar la saludable influencia de la Revalenta Arábica de Barry sobre enfermos, y los resultados curativos de separadores invariablemente obtenidos en la justificación de la buena opinión que he formado acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en todas las ocasiones que se me proporcionen.

De V. A. S. S. Q. B. S. M. Angolestein médico, miembro del Consejo Arábico Real.

Curación. 48316. - Certificado del célebre doctor Rodolfo VVurzer.

El Revalenta reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sob e todo es de gran utilidad en las diabetes las constipaciones perniciosas y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los cálambres de la uretra, los cálambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, las tos y la consunción.

Doctor Rod. VVurzer,

Miembro de varias Sociedades científicas. Cura nú. 48614. - La señora Marquesa de Brehan, de siete años de edad, del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una triste mortal.

Cura nú. 42985. - La señorita Marina, de supresion de la menstruacion y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

Cura nú. 62.845. - Señor Bollet, prestitero de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche. Cura nú. 70421. - Señor. A Spadara, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó a ser terrible, y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no produce irritaciones. economizando 50 veces su precio en medicina.

de hoja de lata de á 1/2 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 42 rs.; 4 libras, 48 rs.; 5 libras, 54 rs.; 6 libras, 60 rs.; 7 libras, 66 rs.; 8 libras, 72 rs.; 9 libras, 78 rs.; 10 libras, 84 rs.; 11 libras, 90 rs.; 12 libras, 96 rs.; 13 libras, 102 rs.; 14 libras, 108 rs.; 15 libras, 114 rs.; 16 libras, 120 rs.; 17 libras, 126 rs.; 18 libras, 132 rs.; 19 libras, 138 rs.; 20 libras, 144 rs.

en Córdoba en casa de don Avilés, Farmacéutico, calle de Marqués y Urbano, 17. - Doc. Botica, Plaza de las Tendillas, de los mejores boticarios y ul-

nos. D. Barry y C.ª, (Limited), Valverde, 1. M. id.

## PAN DE CASTILLA

de primera. En el acreditado establecimiento de panadería de José M.ª García, plazuela del Portillo, se vende desde el día de superior calidad, como tambien tortas desde las nueve de la noche en adelante. En el mismo establecimiento se vende una pila y una buena bomba de extraer agua, que se enagenarán en precio arreglado. s10-4

Quitasol. El Viernes y despues de terminada la misa de diez, se dejó una señora olvidado el suyo en la iglesia de San Pablo. Se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva entregarlo en el comercio de la señora Vinda de Alonso, calle de Carnecerías, hoy Alfaro, números 11 y 13. s4-4

Papel Capdevila. Especialidad para Portugal. Se han recibido directamente de la fábrica estos libritos de papel de fumar en la Librería del DIARIO, á donde han llegado tambien nuevas remesas de papel tabaco y de la acreditada marca *El eclipse*.

Buñuelos. El antiguo y acreditado puesto de buñuelos que se hallaba establecido en la Judería nú. 24, se ha trasladado al nú. 18, donde se confeccionan superiores á 2 rs. la libra. s4-4

D. Nicolás Ruiz y Cañete, cirujano pedicuro, ofrece á este respetable público su facultad en las curaciones de los callos por abonos y á precios convencionales. Su casa, calle de la Plazuela nú. 14, Córdoba. p4-4

Subarriendo. Desde el día se hace de la casa calle de la Librería nú. 16, con magnifico local para establecimiento y en precio módico: para tratar en la misma casa. s4-4

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa nú. 93, plazuela del Realjo: en la de Torres-Cabrera 12 informarán de su renta y condiciones.

Molino de viento. Se vende en precio arreglado el magnifico que se halla montado en la casa de baños del Campo de la Merced para la elevacion de aguas, siendo susceptible de aplicarle como motor para cualquier industria. s6-4

Cochera. Se arrienda desde el día la cochera calle de San Roque nú. 19. Informarán en la Librería del DIARIO.



## 12 RABIDA 12.-SEVILLA. NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLES Y ALTERNATIVAS. REAL PRIVILEGIO DE INVENCIÓN.

Estas prensas reúnen á su perfeccion y sencillez la condicion de ser escesivamente mas baratas que todas las conocidas hasta hoy. Todos los Jueves de 8 á 11 de la mañana se hacen pruebas prácticas en los almacenes.

12 RABIDA 12.-SEVILLA.

## GARGANTA, VOZ, BOCA

PASTILLAS DE DETHAN Son el remedio lo mas eficaz contra los padecimientos de la Garganta, las Estinciones de la Voz, el Escorbuto, el Aliento malo, la irritacion que produce el tabaco, las Ulcerciones de la Boca y los dolores perniciosos del Mercurio, durante y despues de la curacion. Las recomendamos tambien á los Srs. PREDICADORES, PROFESORES y CANTORES, porque facilitan la Emision de la Voz y fortalecen la Garganta. - En Paris, D. Adh. Dethan, rué de Strasbourg, 10, y en casas de depositos de los remedios franceses. - Precio, 12 reales.

AVISO. - Para precaverse de los falsificadores, rehusar las cajas y los frascos cuyas etiquetas no llevan la firma: Adh. Dethan.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y retenciones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnio, convulsiones y tos de los niños durante la denticion; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Vendicion. Especiecion: J.-P. LAROZE & C.ª, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

DEPOSITOS: Cordova: D. de Rays, V. de Avilés, Rodriguez y Martin

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

## ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

DIGESTIONES DIFICILES

## PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON

Con Bismutho y Magnesia.

DIPLOMA DE MERITO EN VIENNA (AUSTRIA). Estas PASTILLAS y estos POLVOS antiácidos y digestivos curan los males de estómago. Falta de apetito. Digestiones laboriosas, Acedias, Eructos, Vómitos, Náuseas, Cólicos; regularizan las funciones del estómago y de los intestinos. - Pastillas, 12 reales; Polvos, 24 reales. - Dr. Adh. Dethan, rue de Strasbourg, 10, en Paris, y en casas de depositos de los remedios franceses en España.

AVISO. - Para precaverse de los falsificadores, rehusar los frascos cuyas etiquetas no llevan el Sello del Gobierno Francés y la firma: J. Fayard.

Tocino y espaldillas. A 36 reales la arroba castellana de tocino superior y á 36 la de espaldillas, se ponen en esta estacion el número de arrobas que se deseen desde 20 en adelante. s4-2

## Composicion para los baños artificiales

DE CARRATRACA.

Con esta composicion, resultado de un exactísimo análisis, se preparan en el acto baños idénticos á los de Carratraca, y análogas virtudes á los de Archena, Ontaneda, la Puda, etc., tan recomendados para la curacion de las enfermedades de la piel y tantas otras. Lo cómodo y poco costoso de su uso, así como los buenos resultados obtenidos por los numerosos enfermos que han hecho uso de ella en años anteriores, le han hecho adquirir una justa y general reputacion.

Hay tambien paquetes de sales marinas, con las que se imita perfectamente el agua de mar, y que son un recurso precioso para los que no pueden ir á los puertos, pues por un gasto insignificante consiguen los resultados de una temporada de baños sin las molestias que estos ocasionan.

Se expenden en Córdoba en las farmacias de D. Mariano Montilla, calle S. Pablo nú. 37, y en la de D. Joaquin Fuentes, calle S. Fernando nú. 43, donde se facilitan prospectos.

## SOLUCION COIRRE

AL CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL.

EL MAS PODEROSO DE LOS RECONSTITUYENTES. - Remedio héroeico empleado hace cinco años por los médicos franceses y adoptado por todos los médicos de Europa en todos los casos de estenuacion de fuerzas, en los de anemia, clorosis, tisis, caquexia ó caciquimia, escorbuto, raquitismo, las enfermedades de los huesos, las dificultades de crecer, la inapetencia, las dispesias ó digestiones difíciles y las enfermedades nerviosas.

NOTA. Este medicamento se ha comprendido, en 1877, en el suplemento del Codex francés.

Para evitar falsificaciones, nuestras etiquetas llevarán las palabras *Coirre á Paris* en seis colores y las de 79 *rue du Cherche-Midi* en letras de tres colores cada una, y además el timbre francés en tinta azul.

COIRRE, Farmacéutico en Paris, rue du Cherche-Midi, nú. 7. Depósito en todas las farmacias de España.

## ESPECIALIDAD EN PRENSAS Y TRITURADORES DE ACEITUNA

Las prensas se construyen de husillo con palanca ó con engranes de doble y triple presion, y además las hidráulicas.

MOLINOS HARINEROS.

RUEDAS HIDRAULICAS Y TURBINAS de nuevo sistema.

MAQUINAS Y CALDERAS DE VAPOR de las mas económicas en consumo de carbon.

BOMBAS DE RIEGO Y NORIAS de todos sistemas.

COLUMNAS, PUENTES Y HERRAJES para obras.

Para mas informes, dirijirse á la FUNDICION DE «LA ESPERANZA»

DE HEATON Y BRADBURY,

Callejon de Casa-Blanca, cerca de la estacion del ferrocarril.

MALAGA.

Piedras de molino. Se venden cuatro piedras de molino en la casa calle de Góngora nú. 14. En la misma informarán quién es el dueño.

Arrendamiento. Desde el día de hoy se hace el de una haza llamada de «La Gitana», dividida en dos pedazos, que está á la entrada del cementerio de San Rafael de esta ciudad, cuyo contrato se hará con su propietario que vive en la plazuela del Marmol de Bañuelos nú. 1. s4-2

Piano. En la casa número 53 de la calle de San Francisco se acaba de recibir uno nuevo, magnifico, de la acreditada fábrica de Barcelona de los señores Bernaregi y C.ª, premiada en las principales exposiciones, el que se cederá en precio arreglado. De nueve de la mañana á cuatro de la tarde puede verse y tratarse del precio y condiciones. s8-2

Arrendamientos. Desde el día se arriendan cinco pequeñas casas en esta capital situadas en las calles Puerta Gallegos número 49, San Fernando 74, Realejo 84, Lineros 53 y santa Ana 5. Darán razon en la Librería del DIARIO.

Venta. Se hace de la nombrada huerta de D. Marcos, término de Córdoba, y de los frutos pendientes en la misma, como son naranjal, olivar, granada y otras frutas de verano. Para tratar Moriscos nú. 1.

Nodriza. En la calle de San Alvaro nú. 15 se encontrará una con leche fresca. Tiene quien la abone. s4-3

Papel confianza. Este papel se recomienda á los fumadores por ser de hilo puro y fabricado sin ninguna sustancia nociva. En la Librería del DIARIO DE CÓRDOBA se encuentra el depósito por mayor y menor.

Arrendamiento. Desde el día se hace el de un portal en la calle de Armas. Para tratar Paraiso nú. 2. s4-1

Piedras de la Ferté ó de la Dordoña. Se desea comprar un par ó dos pares de piedras de la Ferté ó de la Dordoña, para molino harinero de 1 m. 30 de diámetro. Para tratar sobre el particular dirijirse á D. Tomás March, calle de San Pablo, parador del Carmen. s4-1

## MAQUINAS AMERICANAS PARA COSER,



de Wheeler y Wilson.

ELIAS HOVE J.ª.

Giratorias reformadas para zapateros. La favorita. La canadiense y otros varios sistemas de mano.

Hay el sistema «Singer» perfeccionado con adelantos sumamente superiores á todas las conocidas hasta el día.

Hay un nuevo aparato para tablear los volantes de vestido, pieza curiosa y económica.

Sedas, hilos y agujas para todos los sistemas de máquinas.

Se componen máquinas de todos los sistemas.

Venta á plazos desde 7 1/2 rs. semanales.

Las unicas que han ganado el primer gran premio en todas las exposiciones, solo se encuentran en Córdoba Ayuntamiento nú. 8.

Dirigir pedidos y correspondencia á Capdevila Bardes.

Gran depósito de persianas tegidas.

Se reciben encargos para los cerradores de acero de Clark y Compañía de Londres.

## PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre en cual constituye el menudillo de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, estudiándose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico se ha llegado á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gots, reumatismos, y neuralgias. Las personas que padecen afecciones del corazon á que sufren de constipacion, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curacion rápida y permanente de los tumores, escrófulas, gots, etc., se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento. Describir enfermedades en español relativas al uso de dichos medicamentos, verifiquen las cajas de Pildoras y Jales de Holloway. Se venden en las principales farmacias del mundo antiguo y en el establecimiento de Holloway y Jales de Holloway, 121, Cabot-street, Londres.

## HIERRO BRAVAIS

Adoptado en los Hospitales, (HIERRO DE LEJADO BRAVAIS) Recomendado por los Médicos CONTRA LA ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, EXTERNUACION, FLORES BLANCAS, ETC. El Hierro Bravais (hierro líquido en gotas concentradas), es el único elemento de todo ácido: no tiene olor, ni sabor y no produce el eructo, diarrea, calor, etc., ni fatiga en el estómago; además es el único que no emigra por las vías urinarias. Es el mas económico de los ferruginosos, puesto que un frasco dura un mes. Depósito general en Paris, 13, rue Lafayette, y en todas las Farmacias. DESCONFÍAR DE PELIGROSAS IMITACIONES Y EXIGIR LA MARCA DE FABRICA INDICADA EN ESTE ANUNCI. Pidiéndolo por carta franqueada, se remita gratis un interesante folleto sobre la Anemia y su Curacion.